



## 524/67 - El cribado de cáncer de cérvix en Castilla La Mancha

Ángela Carabaño Mayorga

Matrona. Hospital General de Ciudad Real. Ciudad Real.

### Resumen

**Objetivos:** Analizar los conocimientos de las castellano-manchegas a cerca de su salud en relación con el Programa de detección precoz de cáncer de cérvix en Castilla la Mancha.

**Metodología:** *Diseño del estudio:* estudio cuantitativo, descriptivo transversal. *Población de estudio:* criterios de inclusión: mujeres, mayores de 18 años, residentes en Castilla la Mancha. Recopilado en 10 días. Muestreo no probabilístico, voluntario, por conveniencia e intencional. *Fuentes de recogida de información/Instrumentos:* preguntas cerradas multiopción. Difusión de encuestas de opinión online, análisis e interpretación de datos. *Ánálisis de datos:* edad media 40,32. En cuanto a si habían dado positivo en alguna ocasión en VPH un 78,8% respondieron que no, un 7,6% que sí y un 13,6% lo desconoce. Un 72,7% no había sido diagnosticada de patología ginecológica, 25,8% sí, 1,5% lo desconoce. De ser afirmativa la cuestión anterior, por favor, describe brevemente el motivo: 5,9% de cada una de las siguientes: cándida, CIN1, herpes, histerectomía, prolapsos uterino, SIL bajo grado, obstrucción tubárica. 11,8% de los siguientes: quiste ovárico y polipectomía. 17,6% miomas. 26,6% SOP. A la pregunta si había participado en el programa de detección precoz de cáncer de cuello de útero un 62,1% respondieron que no, un 28,8% que sí y el 9,1% lo desconocía. En cuanto a las pruebas realizadas: 71,2% citología, 3% determinación de VPH, 10,6% ambas, 13,6% ninguna de las anteriores, 1,5% las desconocía. Respecto a la periodicidad de realizar estos exámenes: un 27,3% anualmente. 22,7% bianual. 19,7% trianual. 3% cada 4 años. 6,1% cada 5 años. 3% cada 10 años. 18,2% lo desconoce/no lo recordaba. *Consideraciones éticas:* este cuestionario es anónimo y de carácter voluntario. Se respetará en todo momento la Ley 15/1999, de protección de datos de carácter personal”.

**Resultados:** El 62,1% manifiesta no participar del Programa. El 27,3% de las encuestadas siguen la periodicidad anual, recomendación obsoleta que supone un aumento del gasto sanitario y erróneo seguimiento del Programa de Detección Precoz de Cáncer de Cervix. Y el 18,2% desconoce o no recuerda con qué periodicidad lo sigue, denotando la falta de continuidad de cuidados y la insuficiente inversión en Educación para la Salud que fomente el autocuidado de las usuarias castellano manchegas.

**Discusión/Conclusiones:** Los resultados obtenidos en el análisis de la encuesta realizada, muestra un deficitario conocimiento por parte de las usuarias a cerca del Programa de Detección Precoz de Cáncer de Cuello de útero de Castilla la Mancha, en detrimento de su salud. La base de la difusión de dicho Programa se encuentra en Atención Primaria, cuyos profesionales también deberían de estar actualizados, para la optimizar los recursos y mejorar la efectividad del Programa, en las recomendaciones referentes a la solicitud de pruebas y elección de la más pertinente en función del rango de edad y los antecedentes personales de las usuarias.

**Palabras clave:** Cribado. Screening. Cáncer de cuello uterino. Enfermedades de los genitales femeninos. Infecciones por papilomavirus.